

Periodo de Sesiones 2024 – 2025  
Segunda Legislatura Ordinaria

**ACTA**  
**VIGÉSIMA SÉPTIMA SESIÓN EXTRAORDINARIA DESCENTRALIZADA**  
**TACNA**

Congregada de manera semipresencial en el “Auditorio de la Municipalidad Provincial Jorge Basadre” y virtual a través de la Plataforma Microsoft Teams, siendo las 10:00 horas con 24 minutos del miércoles 18 de diciembre de 2024, verificado que se contaba con el quórum reglamentario, el congresista Raúl Felipe DOROTEO CARBAJO, presidente de la Comisión Especial de Seguimiento a Emergencias y Gestión de Riesgo de Desastres - COVID 19, dio inicio a la Vigésima Séptima Sesión Extraordinaria Descentralizada Tacna, correspondiente al periodo anual de sesiones 2024-2025 con la asistencia de los congresistas: Idelso Manuel GARCÍA CORREA, Elvis Hernán VERGARA MENDOZA, César Manuel REVILLA VILLANUEVA y Nieves Esmeralda LIMACHI QUISPE.

## I. ORDEN DEL DÍA

**El Presidente**, expresó su agradecimiento por la presencia de los congresistas y funcionarios, en especial al alcalde de la provincia de Jorge Basadre, Julio Víctor Dávalos Flores, y a la secretaria de la Comisión Especial de Gestión y Riesgo de Desastres, la congresista Nieves Esmeralda Limachi Quispe. Posteriormente, cedió el uso de la palabra al Ing. Tito Chocano Rabanal, jefe de la oficina regional de Seguridad Ciudadana y Defensa Nacional y COER:

**El Ing. Tito Chocano Rabanal, Jefe de la Oficina Regional de Seguridad Ciudadana y Defensa Nacional y COER**, destacó las acciones del gobierno regional de Tacna frente a emergencias, incluyendo un proyecto especial de intervención. Mencionó que se han destinado recursos como bombas de agua y se ha invertido 16 millones de soles para apoyar a la población afectada. También resaltó la colaboración con los alcaldes y la comunidad local en la gestión de estas crisis.

**El Señor Presidente**, Agradeció al ponente y concedió el uso de la palabra al señor alcalde Julio Dávalos Flores, alcalde de la Municipalidad Provincial de Jorge Basadre:

El señor **Julio Dávalos Flores, alcalde de la Municipalidad Provincial de Jorge Basadre**, expresó su agradecimiento por la visita de la Comisión Especial de Seguimiento a Emergencias y Gestión de Riesgo de Desastres - COVID 19, destacando la importancia de estas reuniones descentralizadas para que la comunidad y las autoridades locales puedan conocer el trabajo del Congreso. Aprovechó la oportunidad para discutir los problemas específicos de la provincia de Tacna y valoró la decisión de realizar encuentros en diferentes regiones. En su intervención, presentó las principales vulnerabilidades que enfrenta la provincia, destacando el déficit hídrico como un problema recurrente que afecta tanto la parte alta como baja de la región.

Además, señaló el déficit poblacional como un factor que incide negativamente en los indicadores de desarrollo y en el uso agrícola de la zona. Resaltó también los esfuerzos realizados para acceder a fondos estatales y la cooperación con municipalidades vecinas para mejorar las condiciones de vida en la región. Finalmente, mencionó la recurrencia de fenómenos climáticos extremos, como lluvias intensas y sequías, que agravan aún más la situación y subrayó la necesidad de una gestión conjunta para enfrentar estos desafíos de manera efectiva.

**El Señor Presidente**, agradeció al alcalde, mencionando que el país enfrenta un déficit hídrico debido a diversas razones, como el cambio climático y actividades ilegales. Afirmó que este déficit afecta principalmente al acceso al agua por parte de la población, y subrayó que la prioridad es garantizar el uso del agua para la población y concedió el uso de la palabra al señor Santos Silva Muñoz, Representante de la Municipalidad de Tarata:

El señor **Santos Silva Muñoz, Representante de la Municipalidad de Tarata**, expresó su preocupación por la falta de agua potable en el distrito, específicamente mencionando que la planta de agua existente no está suficientemente equipada para garantizar agua de calidad para el consumo humano. Actualmente, el agua que consume la población contiene metales pesados, lo cual representa un riesgo para la salud. También mencionó que hay un proyecto aprobado para mejorar el abastecimiento de agua, pero que aún hay problemas, especialmente en relación con los sedimentos que afectan el agua utilizada por los agricultores. En cuanto a la gestión de riesgos de desastres, pidió atención urgente debido a las lluvias intensas que ocurrieron este año, las cuales podrían generar más complicaciones en la zona.

**El Señor Presidente**, agradeció la intervención del participante, señaló que se formularían preguntas al final de la intervención y luego dio el uso de la palabra al señor José María Chipana Mercado, Coordinador General de Centros de Atención al Ciudadano del Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento:

**El señor José María Chipana Mercado, Coordinador General de Centros de Atención al Ciudadano del Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento**, presentó los esfuerzos y proyectos en curso para mejorar el acceso al agua potable y al saneamiento en la región de Tacna. Destacó que, a pesar de una cobertura de agua potable del 99.3% en áreas urbanas, persisten brechas significativas, especialmente en zonas rurales. Se mencionaron tres proyectos clave: una planta de tratamiento de agua potable (149 millones de soles), un proyecto de alcantarillado en Magollo (376 millones de soles) y un sistema de producción de agua potable a partir de agua de mar (456 millones de soles). Además, abordó los desafíos administrativos, como la necesidad de que los gobiernos locales elaboren correctamente los expedientes técnicos, y señaló que algunos proyectos se han paralizado debido a problemas administrativos. Reafirmó la importancia de la colaboración público-privada y el compromiso del Ministerio de Vivienda para cerrar estas brechas y mejorar los servicios de agua y saneamiento en Tacna.

**El Señor Presidente**, dio el uso de la palabra al Coordinador del centro Nacional de Estimación Prevención y Reducción del Riesgo de Desastres CENEPRED, señor Gonzalo Cabrera Pereyra.

El señor **Gonzalo Cabrera Pereyra, Coordinador del centro Nacional de Estimación Prevención y Reducción del Riesgo de Desastres CENEPRED**, destacó el trabajo conjunto con las autoridades de Tacna desde octubre para implementar planes de prevención y asistencia frente a desastres, en el marco de la Ley 29610. Mencionó la coordinación con el gobierno regional y local, así como la asistencia técnica para abordar riesgos como relaves y problemas en infraestructuras. Resaltó el objetivo de cerrar brechas en la preparación ante desastres, con planes de intervención que deben estar listos para julio del próximo año. También agradeció la colaboración de las autoridades y comunidades, señalando que el trabajo técnico se organiza en ciclos de cuatro meses para asegurar la implementación efectiva de los planes.

**El Señor Presidente**, dio el uso de la palabra al Administrador Local de Agua Caplina Locumba – ANA, señor Ricardo David Castillo Salazar:

**El señor Ricardo David Castillo Salazar, Administrador Local de Agua Caplina Locumba – ANA**, habló sobre diversos aspectos relacionados con la gestión del agua y las acciones que se están llevando a cabo para mejorar la calidad y disponibilidad del recurso hídrico en las comunidades. Mencionó el trabajo conjunto con congresistas, funcionarios de cultura y otras entidades en el apoyo a las comunidades y la mejora de la infraestructura de salud y agua. Destacó los esfuerzos para abordar las emergencias relacionadas con el agua, incluyendo la implementación de proyectos de infraestructura natural para mejorar la calidad y cantidad del agua en las zonas altas y medias. También habló de la importancia de la gestión territorial y el reconocimiento de las cuencas para mejorar la situación hídrica. Además, mencionó los esfuerzos de la ANA en la identificación de fuentes contaminantes y en el trabajo con las municipalidades para implementar soluciones. Se refirió a los estudios en curso sobre el cambio climático y la gestión de cuencas, así como los avances presentados en una reunión con diversos actores locales y regionales en noviembre pasado. Al final, se dio espacio para preguntas y se destacó la colaboración de las organizaciones del territorio.

**El Señor Presidente**, dio el uso de la palabra al Especialista en Gestión de Riesgos de Desastres de la Dirección Desconcentrada de INDECI, señor Javier Félix Pérez Duarte:

El señor **Javier Félix Pérez Duarte, Especialista en Gestión de Riesgos de Desastres de la Dirección Desconcentrada de INDECI**, abordó varios aspectos clave sobre la gestión de riesgos de desastres. Comenzó destacando que la gestión de riesgos es una actividad que debe involucrar a todos los niveles de gobierno y sectores de la sociedad, subrayando la importancia de comprender el territorio y las vulnerabilidades para tomar decisiones informadas sobre el desarrollo y uso del mismo.

Además, mencionó la evolución normativa en el campo de la gestión de riesgos, los cambios en las responsabilidades de los ministerios, lo cual ha influido en la forma en que se gestionan los desastres.

Pérez Duarte, resaltó la importancia de una planificación participativa, donde todos los actores relevantes, desde los municipios hasta la población, trabajen juntos. En este sentido, destacó que es crucial identificar las zonas de riesgo para poder prevenir y mitigar los efectos de los desastres. La gestión de riesgos debe integrar medidas de prevención, mitigación y preparación, lo que requiere de un presupuesto adecuado y de la implementación de proyectos de inversión que ayuden a reducir las brechas de vulnerabilidad en las comunidades.

El especialista también enfatizó la necesidad de preparar a la población mediante la capacitación y la creación de planes reactivos y proactivos ante emergencias. Aseguró que contar con recursos disponibles y un proceso claro para la aprobación de proyectos es esencial para responder de manera rápida y efectiva cuando ocurre una emergencia. A lo largo de su intervención, hizo un llamado a los municipios a incrementar anualmente su presupuesto en gestión de riesgos y a fortalecer la capacidad de sus grupos de trabajo para priorizar y ejecutar proyectos que reduzcan el riesgo de desastres. Finalmente, Pérez Duarte abordó los desafíos que enfrentan los municipios en la implementación de estos planes y proyectos, instando a una mayor colaboración entre los gobiernos locales, regionales y nacionales, así como con la sociedad civil, para mejorar la respuesta ante emergencias y mitigar los efectos de futuros desastres.

**El Señor Presidente**, dio el uso de la palabra al Sub Gerente de Planeamiento Urbano Rural de la Municipalidad del Distrito de Ilabaya, señor Rodolfo Flores Zúñiga.

El señor **Rodolfo Flores Zúñiga, Sub Gerente de Planeamiento Urbano Rural de la Municipalidad del Distrito de Ilabaya**, expuso el avance del plan de asentamiento poblacional en una zona afectada por un desastre natural, iniciado en 2021 bajo la gestión del alcalde, con la colaboración del Ministerio de Vivienda. El proceso se ha dividido en varias etapas, destacando la superación de la declaración de zona de riesgo en 2023 y la aprobación del plan en 2024. Actualmente, se encuentran en la tercera etapa, centrada en la implementación del plan de reubicación de la población afectada, con dos metas prioritarias: la ejecución de proyectos de inversión pública y la habilitación de terrenos.

El subgerente detalló el desarrollo del plan, que incluyó la elaboración de un diagnóstico de la zona afectada y la formulación de un plan para trasladar a la población a una zona más segura. Este plan fue validado por un comité técnico y aprobado por el Ministerio de Vivienda.

Asimismo, abordó los desafíos enfrentados, como la falta de normatividad específica para la habilitación urbana, pero señaló que estos problemas han sido superados mediante la implementación de procedimientos adecuados.

En cuanto a los proyectos de inversión, mencionó la ejecución de obras de protección contra huaycos, la creación de servicios básicos como agua potable y alcantarillado, así como la infraestructura de pistas, veredas y suministro eléctrico domiciliario.

También destacó proyectos en desarrollo como un centro de salud, un centro educativo inicial y una compañía de bomberos. Finalmente, el subgerente informó que se han solicitado las transferencias de terrenos necesarios para la protección de las áreas de asentamiento y la implementación de servicios básicos, conforme al Decreto Legislativo 092.

En resumen, el subgerente presentó un avance considerable en la reubicación de la población afectada, destacando las inversiones y proyectos en marcha, la superación de obstáculos normativos y la coordinación con diversas entidades para asegurar el éxito del proceso.

**El Señor Presidente**, dio el uso de la palabra señor Héctor Tejada Villa, Jefe de la III Brigada CGBVP:

El señor **Héctor Tejada Villa, Jefe de la III Brigada CGBVP**, expresó su agradecimiento a las autoridades y felicitó la organización de la sesión. Hizo énfasis en la situación de los bomberos en la provincia, mencionando que, a pesar de contar con tres compañías, estas enfrentan limitaciones debido a la falta de recursos y equipos adecuados. Señaló que las compañías de bomberos son las primeras en responder ante desastres naturales y atienden también accidentes e incendios forestales.

Informó que una de las compañías, la de Locumba, necesita ser reubicada debido a la antigüedad de su infraestructura y la necesidad de una ampliación para mejorar la respuesta de emergencia. Asimismo, destacó que el equipo de protección con el que cuentan actualmente es insuficiente, especialmente para combatir incendios forestales, y que necesitan equipos más ligeros y especializados para este tipo de situaciones.

Recalcó la importancia de contar con el apoyo de la municipalidad y las autoridades para resolver estos problemas y mejorar las condiciones de trabajo para los bomberos. También mencionó que algunas mejoras ya están en proceso gracias al apoyo de la municipalidad, pero aún requieren más apoyo para garantizar la seguridad y eficacia en su labor. Finalmente, pidió a las autoridades que tomen acción inmediata para mejorar la situación de los bomberos en la provincia.

**El Señor Presidente**, expresó la importancia de trabajar de manera conjunta con el Ministerio de Vivienda para evitar la duplicidad de proyectos y asegurar que los recursos sean eficientemente utilizados. Destacó la necesidad de priorizar ciertos proyectos, en especial aquellos que se enfocan en el desarrollo de infraestructura básica. También mencionó que el Ministerio de Vivienda debe realizar un cruce de información para evitar solapamientos y hacer que los proyectos avancen sin impedimentos.

El presidente resaltó la urgencia de mejorar la situación en diversas áreas del país, subrayando que la administración y la ejecución de proyectos deben ser alineadas con las necesidades específicas de las regiones. Aclaró que no está en contra de las empresas, pero destacó que estas deben ser responsables y tener en cuenta las necesidades sociales y el impacto en las comunidades, ya que muchas veces no

Muestran sensibilidad social, especialmente en regiones como Piura y concedió el uso de la palabra a la Congresista Nieves Esmeralda Limachi Quispe:

**La Congresista Nieves Esmeralda Limachi Quispe**, abordó varias problemáticas urgentes en la región de Tacna, enfocándose especialmente en la infraestructura y el abastecimiento de agua. En primer lugar, hizo referencia a las intervenciones en puntos críticos debido a las lluvias, destacando la importancia de contar con proyectos adecuados para mitigar los daños en estos lugares, en particular en el denominado "kilómetro crítico". Señaló que las lluvias del 2019 causaron importantes estragos en la región, y subrayó la necesidad de tomar medidas preventivas para evitar que se repitan estos efectos devastadores.

En este contexto, también mencionó la importancia de contar con proyectos fluviales, como el de la Quebrada del Diablo, que podrían evitar desbordes y daños a la infraestructura vial, así como proteger a las poblaciones cercanas a estos cauces. Este tipo de proyectos es esencial para controlar el flujo de agua en situaciones de lluvias intensas y garantizar la seguridad de los habitantes de la región.

Otro de los temas centrales en su intervención fue la grave situación del abastecimiento de agua potable en la provincia de Jorge Basadre, una de las zonas más afectadas por la contaminación del agua. La congresista resaltó que este problema pone en riesgo la salud de los habitantes, quienes se ven forzados a vivir en condiciones precarias debido a la falta de acceso a agua limpia y segura. Asimismo, enfatizó la urgencia de resolver esta situación, señalando que la escasez y contaminación del agua no solo afecta la salud de la población, sino también su calidad de vida y limita el desarrollo social y económico de la región.

En resumen, la congresista Limachi, hizo un llamado a las autoridades para que tomen acción inmediata en cuanto a la protección de las zonas vulnerables a las lluvias, la ejecución de proyectos fluviales como el de la Quebrada del Diablo, y la resolución urgente del grave problema de abastecimiento de agua potable en la provincia de Jorge Basadre, todo ello con el fin de mejorar las condiciones de vida de los habitantes de la región.

**El Señor Presidente**, agradeció la participación de los señores invitados en la presente sesión extraordinaria Descentralizada que se llevó a cabo en la región de Tacna.

Finalmente solicitó la aprobación del Acta de la presente sesión con dispensa de su lectura a efecto de implementar los acuerdos adoptados, siendo aprobada por unanimidad.

Siendo las 13 horas con 50 minutos del día miércoles 18 de diciembre de 2024, se levantó la sesión. Haciendo presente que la transcripción de la sesión elaborada por el área de transcripciones del Congreso son parte integrante del acta.